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Часть 1 Председатели правления

Виктор Владимирович

Геращенко

Сказали насторожившую меня фразу: «Don’t be bossy!»

Большую часть жизни я проработал во Внешторгбанке — 29 лет, включая 
командировки в совзагранбанки, находящиеся в четырёх странах: Англии, 
Ливане, Германии, Сингапуре. В 1982 году после долгих странствий вер-
нулся в Москву.
Международный Московский Банк создавался при моём непосредствен-
ном участии. 13 января 1987 года вышло знаменитое Постановление 
Совета Министров СССР «О порядке создания на территории СССР и дея-
тельности совместных предприятий с участием советских организаций и 
фирм капиталистических и развивающихся стран». Оно фактически объ-
явило о том, что приветствуются иностранные инвестиции в советскую эко-
номику, в том числе и в банковской сфере. Практически сразу после появ-
ления постановления к нам приехал председатель парижского банка 
Credit Lyonnais  с целью обсудить возможность создания совместного бан-
ка. Он к тому времени возглавлял банк недолго, кажется, только два года, 
и ему, естественно, хотелось проявить себя перед акционерами. Следует 
отметить, что в этом банке всегда было сильно влияние французских соци-
алистов. Активно участвовала в переговорах и, безусловно, поддерживала 
своего руководителя представительница Credit Lyonnais в Москве Натали 
Ладий. Она долго жила в Советском Союзе и свободно говорила по-русски. 
Вначале французы, видимо, вели какие-то переговоры в Гос банке, но 
в конце концов оказались во Внешэкономбанке СССР. Наш председатель 
правления Ю.С. Московский не дружил с иностранными языками и поэ-
тому все международные дела (если они не касались официальных встреч) 
перепоручал мне, своему первому заместителю. Так что беседу с … вёл я. 
Мы оказались в несколько затруднительном положении: банковского 
законодательства в СССР тогда ещё не было, о совместных банках не заго-
варивали. Да и вообще последние банки с иностранным капиталом закры-
лись в период НЭПа. 
В то же время с аналогичным предложением во Внешэкономбанк обра-
тился и другой наш традиционный крупный корреспондент, с которым у 
нас тоже были дружеские отношения, — миланский Banka Commerciale 
Italiana. 
Поскольку для нас это дело было совершенно новым, то вначале мы тяну-
ли время, не давая ответа. Тем не менее в 1989 году после разного рода 
советов, совещаний, и не только внутри Госбанка, было решено создать 
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совместный с иностранными партнёрами консорциальный 
банк. Хотя мода тогда на них в Европе проходила, слиш-
ком трудно порой было принимать решения по выдаче 
крупных кредитов, — интересы акционеров были чрезвы-
чайно различными.
Пришло время подбора акционеров. Я плохо помню этот 
период, видимо, подбором Госбанк СССР занимался ещё 
до моего прихода туда.
В связи с тем что у Советского Союза были активные эко-
номические связи с Германией, мы предложили стать 
нашим партнёром Dresden Bank, но они, подумав, отказа-
лись, а вот банк из Мюнхена Bayerische Vereinsbank AG 
акционером стать согласился. Этот баварский банк тогда 
быстро рос и вскоре слился со своим конкурентом Hypo 
Bank, занимающимся в основном кредитованием жилищ-
ного строительства в Баварии. Немаловажным было и то, 
что хорошие личные отношения сложились у нас с членом 
правления банка А. Пульманном, отвечающим за связи с 
Советским Союзом. Сразу принял наше предложение фин-
ский банк Kansalis-Osaki-Pankki. С ним у нас тоже были 
добрые отношения (как на уровне руководства, так и на 
среднем уровне исполнителей), да и был он одним из двух 
крупнейших банков Финляндии. Пятыми стали австрий-
цы — Creditanstalt-Bankverein.
Активность наших зарубежных партнёров резко выросла 
после появления постановления Совмина СССР. Тогда объ-
явились и другие желающие участвовать в капитале ново-
го совместного банка, но было поздно. Сразу была создана 
группа по подготовке документов. В этой работе я не при-
нимал активного участия.
Когда меня назначили председателем Госбанка СССР, я 
продолжал уделять внимание ММБ. Мы в банке отслежи-
вали работу ММБ, рассчитывали, что он будет успешно 
работать. Однако сильно волноваться за его судьбу не при-
ходилось, так как там собрался квалифицированный кол-
лектив.
В 1993 году вышло решение об ограничении иностранного 
капитала в российской банковской системе.* Международ-
ный Московский Банк этот документ не затрагивал. Но пом-
ню, как переполошились зарубежные коллеги. Мы тогда 

* Письмо Центрального банка РФ № 14 от 8 апреля 1993 года «Условия открытия банков с участием иностранных 
инвестиций на территории Российской Федерации» (протокол № 13 заседания Совета директоров ЦБР от 29 марта 
1993 г.). Согласно ему, на 1993 год устанавливался лимит участия иностранного капитала в банковской системе 
страны в размере 12 процентов. Этим решением ЦБР почти полностью удовлетворил требования Ассоциации рос-
сийских банков, поставив заслон на пути иностранного финансового капитала в Россию, и уберёг от посягательств 
Международный Московский Банк. — Прим. авт-сост.
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были с Черномырдиным в Давосе. Там он встречался с тре-
мя представителями американских банков: Bank of New 
York, Citibank и Chase Manhattan Bank. Как раз появилось 
указание о приостановлении переоформления представи-
тельств всех иностранных банков в филиалы. У первых двух 
банков проблем не было, а представительство Chase было 
под угрозой. И вот на переговорах вице-президент банка 
стал жаловаться на дискриминацию. Я тогда посоветовал: 
«А вы проведите какую-нибудь кредитную операцию в России. 
Выдайте кредит хотя бы сотруднику своего представитель-
ства в 1000 рублей. Вот и будет на вашем счету проведённая 
операция, а у нас появятся основания для допуска банка на 
территорию Российской Федерации». Коллеги меня послу-
шались, и у нас остались три американских банка из суще-
ствующих тогда 10 или 11 иностранных.

После чёрного вторника 11 октября 1994 года я покинул Центральный 
банк. Дело было так. Сразу после происшедших событий меня вызвал к 
себе руководитель Администрации Президента Российской Федерации 
Сергей Филатов и «ласково» спросил: «Ты вроде собрался уходить?» — 
«А какого… я должен уходить? — переспросил его я и добавил — Создана 
комиссия, если она придёт к выводам, что я виноват, то я уйду!» 
На следующий день мне позвонил уже помощник Ельцина Виктор Илю-
шин и пригласил на встречу с Борисом Николаевичем. Она состоялась 
в пятницу 14 октября. Заявление я должен был по закону писать спикеру 
Госдумы И.П. Рыбкину, но Ельцин попросил сделать это на его имя. 
Спорить я не стал. Но вскоре позвонил начальник Главного государственно-
правового управления Администрации Президента РФ Руслан Орехов и 
потребовал у меня, чтобы я забрал заявление, поскольку оно нелегитим-
но. Я ответил, что на этом настаивал Ельцин, забирать написанное не 
буду, это их проблема, но готов написать новое — председателю Думы.
А за месяц до чёрного вторника произошло интересное событие. Недаль-
новидно поступил С.К. Дубинин. Ельцин предложил Сергею Кон стан-
тиновичу урегулировать вопросы с бюджетом, разобраться с проблемами 
неплатежей на Урале, куда Ельцин собирался с визитом, а министр попро-
сил президента России: «А можно я своего зама пошлю, мы завтра с женой 
уезжаем отдыхать в Сочи?» Борис Николаевич на это ответил: «Поступай 
как хочешь!» — и, позвонив Черномырдину, обматерил Дубини на. Виктору 
Степановичу, как он мне рассказывал, ничего не оставалось кроме как 
приступить к поиску кандидатуры на эту должность. Я тогда посоветовал 
премьеру: «Если хотите, чтобы в министерстве был порядок, возьмите 
Татьяну Парамонову, не разочаруетесь. Хотя для нас в ЦБ это будет серьёз-
ная потеря». Парамонова имела определённый опыт: три года 
в Центральном банке следила за исполнением бюджета, знала всех 
в Минфине, да и к ней там неплохо относились. После этого я улетел на 
две недели в отпуск, вернулся в пятницу, вновь встретился с Черномыр-
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